
 

 

 

 

 

真岡市の中小企業・小規模企業 

に関するアンケート 

 

集計報告書 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

令和元年 11月 

真 岡 市 





 

目 次 

Ⅰ．調査の目的と実施概要 ·································· 1 

１．調査の概要 ·························································· 1 

２．報告書のみかた ······················································ 1 

 

Ⅱ．集計結果 ·············································· 2 

１．企業・事業所の概要について ·········································· 2 

問 1 本社等の所在地について ········································· 2 

問 2 資本金について ················································· 2 

問 3 主な業種について ··············································· 3 

問 4 従業員数について ··············································· 3 

問 5 事業所の IT 環境について ········································ 4 

問 6 直近の年間売上高について ······································· 4 

２．経営状況・雇用環境について ·········································· 5 

問 7 ここ数年の売上高 ··············································· 5 

問 8 直近の決算について ············································· 7 

問 9 他社にない貴社の強みについて ··································· 9 

問 10 魅力ある職場づくりについて ···································· 12 

問 11 雇用及び人材活用について ······································ 15 

問 12 人手不足について ·············································· 18 

問 13 事業承継（後継者）について ···································· 20 

３．今後の取組について ················································· 23 

問 14 貴社における今後の経営方針について ···························· 23 

問 15 貴社における今後の課題について ································ 26 

問 16 公的機関の取組について ······································· 32 

４．ご提案・ご意見 ····················································· 38 

 

 



1 

Ⅰ．調査の目的と実施概要 

１．調査の概要 

○ 調査対象：真岡商工会議所又はにのみや商工会の登録事業者、真岡第１～５

工業団地及び真岡産業団地の立地事業者 

○ 調査期間：令和元年 7 月 22 日 ～ 令和元年 8 月 20 日 

○ 調査方法：郵送配付・郵送回収による無記名アンケート  

○ 配付・回収： 

配付数 回収数 回収率 

1,885 票 623 票 33.1％ 

 

 

２．報告書のみかた 

この調査の分析結果を読む際の留意点は以下のとおりです。  

○ 「調査結果」の図表は、原則として回答者の構成比（百分率）で表現し

ています。 

○ 「n」は、「Number of case」の略で、構成比算出の母数を示していま

す。 

○ 百分比による集計では、回答者数（該当質問においては該当者数）を

100％として算出し、本文および図表の数字に関しては、すべて小数点第

2 位以下を四捨五入し、小数点第 1 位までを表記します。また、複数回答

の設問では、すべての比率の合計が 100％を超えることがあります。  

○ 設問のなかには前問に答えた人のみが答える「限定設問」があり、表中

の「回答者数」が全体より少なくなる場合があります。 

○ 図表中の「0.0」は四捨五入の結果または回答者が皆無であることをあら

わします。 

○ 選択肢の語句が長い場合、本文中及び図表中では省略した表現を用いる

場合があります。 
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Ⅱ．集計結果 

１．企業・事業所の概要について 

問1 本社等の所在地について 

「真岡地区」が 57.9％と約６割を占めています。次いで「二宮地区」（15.6％）、

「中村地区」、「栃木県外」（各 6.1％）と続いています。  

 

 

 

問2 資本金について 

資本金について、「個人事業主」が 32.6％で最も高く、次いで「1 千万円～

3 千万円未満」（19.7％）、「5 百万円未満」（18.5％）、「5 百万円～1 千万

円未満」（14.3％）と続いています。 

 

 
  

57.9

5.8

3.5

6.1

15.6

2.6

6.1

2.4

0.0 20.0 40.0 60.0 80.0

真岡地区

山前地区

大内地区

中村地区

二宮地区

真岡市外で栃木県内

栃木県外

無回答

(%)

32.6

18.5

14.3

19.7

2.7

4.0

2.2

4.5

1.4

0.0 10.0 20.0 30.0 40.0

個人事業主

5百万円未満

5百万円～1千万円未満

1千万円～3千万円未満

3千万円～5千万円未満

5千万円～1億円未満

1億円～3億円未満

3億円以上

無回答

(%)
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問3 主な業種について 

主な業種について、「建設業」が 22.6％で最も高く、次いで「サービス業」

（16.7％）、「製造業」（14.9％）、「小売業」（14.8％）と続いています。  

 

 

 

問4 従業員数について 

従業員数について、「１～5 人」が 40.4％で最も高く、次いで「従業員なし」

（17.8％）、「6～10 人」（11.6％）と続いています。  

 

 
  

22.6

14.9

2.4

0.3

2.2

2.9

14.8

5.9

0.8

3.5

1.1

1.9

16.7

8.7

1.1

0.0 10.0 20.0 30.0

建設業

製造業

電気・ガス供給業

情報通信業

運輸業・郵便事業

卸売業

小売業

飲食業

宿泊業

医療･福祉事業

金融･保険業

不動産業

サービス業

その他

無回答

(%)

17.8

40.4

11.6

9.8

8.8

3.5

3.7

3.7

0.6

0.0 20.0 40.0 60.0

従業員なし

1～5人

6～10人

11～20人

21～50人

51～100人

101～300人

301人以上

無回答

(%)
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問5 事業所の IT 環境について 

IT 環境について、「パソコン（デスクトップ・ノート）」が 84.4％で最も高

く、次いで「スマートフォン・タブレット」（42.4％）、「ホームページ」（34.5％）

と続いています。 

 

 

 

 

 

 

問6 直近の年間売上高について 

直近の年間売上高について、「1 千万～3 千万円」が 19.4％で最も高く、次

いで「1 億～5 億円」（18.0％）、「500 万円未満」（13.6％）と続いています。  

 

 

 
 

  

84.4

42.4

34.5

10.1

4.7

9.3

0.0 50.0 100.0

パソコン(デスクトップ、ノート)

スマートフォン・タブレット

ホームページ

SNS(フェイスブック、ツイッター、インスタグラム等)

その他のICT(情報通信技術)

無回答

(%)

13.6

10.8

19.4

9.5

11.7

18.0

5.0

10.4

1.6

0.0 10.0 20.0 30.0

500万円未満

500万円～1千万円未満

1千万～3千万円未満

3千万～5千万円未満

5千万～1億円未満

1億～5億円未満

5億～10億円未満

10億円以上

無回答

(%)
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２．経営状況・雇用環境について 

問7 ここ数年の売上高 

ここ数年の売上高について、「増えている」が 21.5％、「横ばい」が 41.3％、

「減っている」が 36.1％となっています。 

「個人事業主」及び「従業員なし」の事業所では、「減っている」が約 6 割

と高くなっています。 

業種別では、「小売業」、「金融・保険業」、「サービス業」、「運輸業・

郵便事業」で「減っている」の割合が 5 割を超えています。  

 

 

 

 

 

■資本金 

 

  

21.5 41.3 36.1

1.1

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

増えている 横ばい 減っている 無回答
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■従業員数別 

 

■年間売上高別 

 

■主な業種別 
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問8 直近の決算について 

直近の決算について、「黒字」が 45.4％、「収支変わらず」が 28.1％、「赤

字」が 23.8％」となっています。  

「個人事業主」及び「従業員なし」の事業所では、「収支変わらず」が約 4

割で最も高く、「赤字」の割合が「黒字」の割合を上回っています。  

年間売上高が 1 千万円未満の企業では、「赤字」の割合が最も高くなってい

ます。 

業種別では、「不動産業」で「赤字」の割合が高くなっています。  

 

 

 

■資本金 

 

■従業員数別 

 

 

45.4 28.1 23.8

2.7

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

黒字 収支変わらず 赤字 無回答
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■年間売上高別 

 

 

■主な業種別 
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問9 他社にない貴社の強みについて、当てはまるものを最大３つまで選んでく

ださい。 

他社にない強みについて、「顧客等への信用力」が 52.8％で最も高く、次い

で「品質・技術力」（49.1％）、「顧客等への迅速な対応」（46.1％）が続い

ています。 

資本金が 5 千万円以上の企業では、「品質・技術」の割合が最も高くなって

います。 

ここ数年の売上が増えている企業では、「品質・技術」が 6 割以上と高くな

っています。 

 

 

 

  

52.8

49.1

46.1

21.2

16.7

8.5

8.2

6.6

6.1

3.2

3.5

5.0

0.0 20.0 40.0 60.0

顧客等への信用力

品質・技術力

顧客等への迅速な対応

価格・コスト

アフターサービス

従業員への福利厚生

特注力

企画・開発力

品揃え

資金力

その他

無回答

(%)
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■資本金 

 

 

■従業員数別 

 
 

■年間売上高別 

 
  



11 

■主な業種別 

 

 

■ここ数年の売上状況別 
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問10 魅力ある職場づくりについて、貴社の取組に該当するものをすべて選ん

でください。 

魅力ある職場づくりへの取組について、「特に実施していない」が 45.9％で

最も高く、次いで「退職金や年金制度の整備」（26.0％）、「計画的な教育訓

練制度（人材育成や外部研修）」（23.0％）と続いています。 

規模が小さい企業ほど「特に実施していない」の割合が高くなっています。 

 

 

 
 

■資本金 

 
  

26.0

23.0

17.2

16.5

14.4

5.1

2.9

45.9

7.2

0.0 20.0 40.0 60.0

退職金や年金制度の整備

計画的な教育訓練制度(人材育成や外部研修)

社内イベントの実施または実施への補助

産前産後･育児･介護等の休暇制度による支援

永年勤続表彰等の社内表彰制度

フレックスタイム制度の導入

その他

特に実施していない

無回答

(%)
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■従業員数別 

 
 

■年間売上高別 

 
  



14 

■主な業種別 
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問11 雇用及び人材活用について、貴社の取組に該当するものをすべて選んで

ください。 

雇用及び人材活用への取組について、「ハローワークの活用」が 35.2％で最

も高く、次いで「中途求職者の積極雇用」（34.7％）、「高齢者（60 歳以上）

の新規雇用」（16.2％）と続いています。 

資本金 3 千万円から 1 億円未満、従業員数 51 人以上 300 人以下の企業で

「中途求職者の積極採用」の割合が高くなっています。また、規模が大きい企

業では「障がい者の雇用」「外国人労働者の雇用」が 2～6 割程度となってい

ます。 

業種別では、特に「製造業」、「医療・福祉事業」で「ハローワークの活用」

「中途求職者の積極雇用」の割合が高くなっています。  

 

 

 

  

35.2

34.7

16.2

15.4

13.6

13.0

8.3

6.4

6.3

6.1

5.6

5.0

11.7

26.0

0.0 10.0 20.0 30.0 40.0

ハローワークの活用

中途求職者の積極雇用

高齢者(60歳以上)の新規雇用

求人サイトや求人誌の活用

市内高校卒業者の積極雇用

縁故採用

人材派遣会社の利用

学校の就職課との関係構築

障がい者の雇用

合同面接会等への参加

外国人労働者の雇用

設備投資(自動･効率化)による人員削減

その他

無回答

(%)
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■資本金 

 

 

■従業員数別 

 

  



17 

■年間売上高別 

 

 

■主な業種別 
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問12 人手不足について、貴社の考えに一番近いものを１つ選んでください。 

人手不足感について、「危機的な状況である」が 6.7％、「人手不足だと感じ

ている」が 44.5％、「特に感じていない」が 26.8％、「人手は足りている」が

17.0％となっています。  

資本金 1 千万円以上、従業員 11 人以上の企業では、7 割～9 割が人手不足

と回答しています。 

業種別では、「運輸業・郵便事業」、「建設業」、「医療・福祉事業」で人

手不足と回答した企業の割合が高くなっています。  

 

 

 

 

■資本金 

 
 

  

6.7 44.5 26.8 17.0 5.0

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

危機的な状況である 人手不足だと感じている 特に感じていない 人手は足りている 無回答
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■従業員数別 

 
■年間売上高別 

 
■主な業種別 
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問13 貴社における事業承継（後継者）について、一番近いものを１つ選んで

ください。 

事業承継（後継者）について、「おおむね決定している／後継者は親族」が

34.3％で最も高く、次いで「検討中（未定）だが、事業は継続する方針」が 28.4％、

「廃業予定」が 15.6％と続いています。 

個人事業主又は従業員なしの事業所では、約 6 割が「廃業予定」もしくは「検

討中（未定）だが事業は縮小または廃業する方針」としています。  

業種別では、「飲食業」、「小売業」で「廃業予定」もしくは「検討中（未

定）だが事業は縮小または廃業する方針」の割合が高くなっています。  

 

 

 
 

 

■資本金 

 

  

34.3

4.2

1.1

28.4

13.2

15.6

3.2

0.0 10.0 20.0 30.0 40.0

おおむね決定している／後継者は親族

おおむね決定している／後継者は親族以外の従業員

おおむね決定している／他社への譲渡、売却など

検討中(未定)だが、事業は継続する方針

検討中(未定)だが、事業は縮小または廃業する方針

廃業予定

無回答

(%)
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■従業員数別 

 

 

■年間売上高別 
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■主な業種別 
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３．今後の取組について 

問14 貴社における今後の経営方針について、一番近いものを１つ選んでくだ

さい。 

今後の経営方針について、「安定した経営の維持」が 61.8％と 6 割以上を占

めています。次いで「規模・売上の拡大」（13.2％）、「新たな価値の創造・

提供」（8.8％）と続いています。  

資本金 3 億円以上、年間売上高 10 億円以上の企業では「規模・売上の拡大」

が 3 割前後と高くなっています。  

 

 

 

 

■資本金 

 

  

61.8

13.2

8.8

6.1

3.7

6.4

0.0 20.0 40.0 60.0 80.0

安定した経営の維持

規模・売上の拡大

新たな価値の創造・提供

事業展開の多角化

その他

無回答

(%)
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■従業員数別 

 
 

■年間売上高別 

 
  



25 

■主な業種別 

 

  



26 

問15 貴社における今後の課題について、優先順位の高いものを最大３つまで

選んでください。 

今後の課題について、「人員確保」が 33.2％で最も高く、次いで「人材育成」

（28.4％）、「販路開拓」（27.9％）、「営業戦略の見直し」（25.8％）と続

いています。 

従業員が 5 人以下の事業所では「販路開拓」が、101 人以上の事業所では「人

材育成」が最も高くなっています。  

業種別にみると、製造業では「設備投資による効率化」が、卸売・小売業で

は「販路開拓」が、飲食業では「新商品・新製品開発」が最も高くなっていま

す。 

 

 

 

  

33.2

28.4

27.9

25.8

21.8

17.3

15.9

12.4

10.3

6.6

1.8

1.4

0.3

0.0

3.9

9.1

0.0 10.0 20.0 30.0 40.0

人員確保

人材育成

販路開拓

営業戦略の見直し

事業承継

設備投資による効率化

財務･経理の見直し

新商品･新製品開発

IT化･ICT(情報通信技術)の導入

事業所や店舗の売却・処分等

海外展開

農商工連携

6次産業化

産学官連携

その他

無回答

(%)
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■資本金 

 
  



28 

■従業員数別 

 
  



29 

■年間売上高別 

 
  



30 

■主な業種別 

 

  



31 

■経営方針別 

 

 

■ここ数年の売上状況別 
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問16 公的機関の取組について、これから特に必要と思われるものを最大３つ

まで選んでください 

特に必要と思われる公的機関の取組について、「人材の確保、雇用の安定に

関する支援」が 32.9％で最も高く、次いで「人口対策、市内への移住定住の促

進」（26.8％）、「市内中心街・各商店街の活性化」（23.4％）と続いていま

す。 

規模が大きい事業所ほど「人材の確保、雇用の安定に関する支援」の割合が

高い傾向がみられ、個人事業主では、「市内中心街・各商店街の活性化」の割

合が最も高くなっています。  

 

 

 

  

32.9

26.8

23.4

19.3

14.8

14.0

12.0

12.0

11.1

10.0

9.1

8.2

6.9

3.5

3.4

10.9

0.0 10.0 20.0 30.0 40.0

人材の確保、雇用の安定に関する支援

人口減少対策、市内への移住定住の促進

市内中心街・各商店街の活性化

経営改善や経営基盤の強化を図るための金融支援

従業員の福利厚生に関する支援

円滑な事業承継に関する支援

経営改善や経営基盤の強化に関する専門家のアドバイス

さまざまな業界を仲介するビジネスマッチングの支援

従業員の教育に関する支援、セミナーの開催等

新たなICT(情報通信技術)の導入に関する支援

女性が社会に参加しやすい環境づくり

新商品の開発や販路拡大に関する支援

創業者の育成・支援

産学官連携による新技術の研究開発や新事業の創出

その他

無回答

(%)
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■資本金 
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■従業員数別 
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■年間売上高別 
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■主な業種別 
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■経営方針別 
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４．ご提案・ご意見 

従業員数  業種  
問 17 市内における中小企業･小規模企業の振興を目的とし

た具体的な事業提案  

従業員なし 建設業  小規模入札等の変更等、500 万以下？ 

従業員なし 建設業  

建設業に関しては、大規模事業はいたしかたないが中小規

模事業に関しては、元請から、市外県外企業に流れている例

が多い。市に申請登録しても個々には何年も 1 度も問い合わ

せもないのが現状。市担当者に直接売り込まなければダメな

のか。元請に頼らなければダメなのか、申請登録を受付けた

ら、均等に工事情報を出してもらえるシステムを作ってほし

い。※特に 50 万以下の小規模工事に関して、担当者が各企

業の業種、内容を把握し、見積り位は均等に、直接振り分け

てもらえる様なシステムに変えてほしい。せっかく市に取引申

請出しても、大企業や元請に気を使って入り込まなければな

らない（たとえば贈答や飲み会）のでは。1 人 2 人でやってい

る所では、大きな負担なのであきらめざるをえない所が多々あ

る。 

従業員なし 電気・ガス供給業  

地域に密着したビジネスどうしのマッチングがあれば良い。例

えば店舗→マーケティングサービス（チラシ、広告、ポスティン

グ）/会計サービス（税務）/仕入、製造サービス（輸入、製

造）。 

従業員なし 運輸業・郵便事業  伝統技能に対する支援、および後継者育成のための助成。  

従業員なし 運輸業・郵便事業  
国有林、山林、農地の大規模開発しインバウンドの税+国内

インフラ拡大。 

従業員なし 小売業  イベントなどもっと、人が集る事が必要です。 

従業員なし 小売業  

・販売ルートの開拓  

・新商品の開発  

従業員なし 小売業  

近年の高齢者の車運転事故。免許証を手放せない現状を改

善したい。決められた場所にしか行けないのではない好きな

所に連れて行けるサービスを考えています。 

従業員なし 飲食業  小規模店の経営の手法をアドバイスお願いしたい。 
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従業員数  業種  
問 17 市内における中小企業･小規模企業の振興を目的とし

た具体的な事業提案  

従業員なし その他  

私が 20 年前真岡市の婦人部にいた時後継者人口の減少の

対策のお話が有りました。いまだ、何の解決の見通しが有り

ません。何の事業に置いても人手不足、日本は滅びる事です

少しでも充実した、年金、雇用の問題若者に取っては耳の痛

い事ばかり人として生まれた以上支え合いやるしか有りませ

ん。頑張って下さい。 

1～5 人  建設業  小規模、中規模工事の発注増加に期待します。 

1～5 人  建設業  
市内の建設工事等は出来るだけ市内の業者にしてもらいた

い。市外の業者に流れすぎているように思いますが。 

1～5 人  建設業  

・広くアピールする機会が欲しいです。 

・我が社自慢大会など・・・ 

1～5 人  建設業  
入札参加を出しているが特定の業者に指名がいき入札参加

を出している意味がない公平にしてもらいたい。 

1～5 人  建設業  

※空きや対策の見直し暮らしの安心、安全が真岡市定住の

促進に繋がりやがては人材の確保、企業の発展、財政状況

もよい方向に変わる重要課題ではないか。 

1～5 人  製造業  
親企業の下請けなのでそこの仕事がなくなればそれで製造は

終了になる。 

1～5 人  製造業  
工業団地の企業と地域の店舗が連けいし共同で地元に根ざ

した商品の開発ができるようにしたい。 

1～5 人  電気・ガス供給業  

クリーンエネルギーを太陽光パネル設置により供給している

現在ですが、その高さを利用し、パネル下で営農を行なう事を

より推奨し活気ある農業へと継なげれば真岡市の 6 次産業

化としても話題になり活性化に繋がると考えます。 

1～5 人  電気・ガス供給業  

・水素社会の発展の為、貢献したい。 

・真岡市内に水素ガス、ステーションの設置。 

1～5 人  小売業  
わたのみ商品券プレミアム 10％ですが個人小売業に対して

プレミアム 30％を年に一度少額でもいいから実施してほしい。 
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従業員数  業種  
問 17 市内における中小企業･小規模企業の振興を目的とし

た具体的な事業提案  

1～5 人  小売業  
県内外、海外との①技術提携②取引※展示、訪問、呼よせ

等により。 

1～5 人  小売業  地域活性化につながる新規事業展開の為の支援の強化。 

1～5 人  小売業  
市長始め市の職員が率先して市内の小規模企業と交流す

る。 

1～5 人  小売業  

現在の社会の仕組では小規模企業（店）の生き残れる道はな

いと思います。小さい物はどうすればいいのか考えがうかびま

せん。中小が生きられる世代が続く事を望んでいます。 

1～5 人  小売業  
市に関する販売も幅広く納入できるような配慮があるとよいと

思います。 

1～5 人  飲食業  
色々お世和に成、感謝しております。今度、なにかと、高齢者

なので、ご迷惑を掛けると思いますが宜しくお願いします。 

1～5 人  不動産業  
大型スーパーが出店しやすく市街化調整区域に、地区計画

を設けて、はどうか？ 

1～5 人  サービス業  

・企業が地域の振興を目的とした動きに対してのサポート窓

口の開設（企画を持ち込める環境作り）、フォロー。 

・子どもたちに「経験・体験」を主としたイベントの開催。  

・廃校の活用（新しい取り組み）「民泊（宿泊施設）」「飲食」

「小売」「アクティビティ」など大手ではなく、個人の力を活かせ

る場所の創造。（複合施設）・眠っている市所有の資産の活

用、提供  

1～5 人  サービス業  成功都市（多角的）に視察勉強会等  

1～5 人  サービス業  入口増加になるように、お願い致します 

1～5 人  サービス業  

多種多様、異業種との交流の場が定期的に実行される事に

よって、縦の繋がり横の繋がりの中から、生まれる事案がある

ように思います今だからこそ人と人のコミュニケーションが大

切なように思います中小企業、小規模企業だから出来ること

がヒントとして現れるのではないかと・・・。 
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従業員数  業種  
問 17 市内における中小企業･小規模企業の振興を目的とし

た具体的な事業提案  

1～5 人  サービス業  

中心街の道路の整備（台町、田町、荒町地区）一区画整理

の実施商店の集約古くからの商店の経営者の意識改革（サ

ービス精神がない印象くらい笑顔での接客等）。 

1～5 人  サービス業  

・各企業それぞれの得意。 

・強みを PR できるミーティング・マッチングの場などの設定。 

・事業承継の為の金融支援や税対策。 

1～5 人  サービス業  

商工会に加入しておりますが、何のメリットも感じられません。

真岡市旧二宮が 1 つになった方がよいのではないかと思いま

す。 

1～5 人  その他  同業種の合理化。 

1～5 人  その他  

休耕地の集約により農産物の効率的な生産のためその作業

にかかわる事柄を簡単な手続にすればより事業がうまくまわ

っていくと思います。 

6～10 人  建設業  
生活の基盤である人口減少が進む中、企業間の関連を深く

し、合併や統合を考えた将来的な話し合いが必要です 

6～10 人  建設業  
市内各商店会の統合、活性化空店舗を少なくし、街並みを良

くする。 

6～10 人  建設業  

真岡市商工振興資金の資金限度額の引き上げと年利の引

き下げ及び、返済期間の延長を実施し企業の体力を付けさ

せて頂きたい。 

6～10 人  建設業  法定福利等の支払の徹底（下請け業者）でも。 

6～10 人  建設業  

中小、小規模企業といえども、グローバルなシステムでの対

応をしないと先細りになりつつある。その中で規制緩和をして

頂きたい。いつまでもその手法を巡って調整に手間取ってい

ると先行する所へすべて移っていってしまう新しい手続きも増

える中で、期限を設けて実行して頂きたい。 

6～10 人  建設業  

・空家の有効活用。 

・市内建設事業者による改修リフォーム。 



42 

従業員数  業種  
問 17 市内における中小企業･小規模企業の振興を目的とし

た具体的な事業提案  

・若年者層への低賃料貸出など。 

6～10 人  建設業  ・工業団地周辺へ、商工タウン（第 2）を設置。 

6～10 人  建設業  

県内の主要な自治体では、市内本店業者のみ、入札指名を

しています。真岡市はそのような制度を設けていないので、真

岡市からの受注の機会が減り、他の自治体の入札に参加す

ることもできず、経営が行き詰まっています。真岡市も他の自

治体と同様に市内本店業者のみ入札指名の案件を増やして

いただきたいと思っています。（下水道の調査、清掃、補修工

事等） 

6～10 人  製造業  

現在、県内の農業法人との協力により、100 年以上続く県特

産物の二条大麦の商品開発に取組んで居りますが、なかな

か、思う様な展開ができません。ここに来て、県内の大手スー

パー展開が決まり、これから少しは動くと思いますが・・・地産

地消を揚げ、〔もむか大麦うどん・そば・パスタ・真岡どんどん

焼き器〕展開して来ましたがこれと言った協力は、得られず、

何かこの様な取り組みに対する市の指導的な支援が、あると

良いと考えます。 

6～10 人  卸売業  

真岡市内の企業の元気がない。当社の売上の 9 割以上は

市外で稼いで来るので、もっと活力ある企業があって欲しい中

心市街地の空家対策を何とかして欲しい行政の思い切った

政策等により活性化して欲しい。 

6～10 人  小売業  
事業用の用地（調整区域）の用件の緩和などか有ると助かり

ます。 

6～10 人  小売業  

中小企業、小規模事業所のみへの優偶、特典等がなければ

（市単位で）、国策のみでは負担ばかりが増し疲弊します。意

欲的に営業されている小店は極わずか、皆苦しそうで、いつ

閉めてもおかしくない所が多いです。 

6～10 人  飲食業  

各企業が各々に何かするのではなく、市のバックアップの元、

企業が協力して win×win の関係、三方よしの関係、四方よし

の関係を築けるイベント等の開催があると良い。 
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従業員数  業種  
問 17 市内における中小企業･小規模企業の振興を目的とし

た具体的な事業提案  

6～10 人  サービス業  

他に類を見ない物作り技術者を広く世間に公表する等、真岡

市全体で PR して頂きたい。古いピアノを再成する仕事を通し

て、物を大切にする心を子供達にも伝えたい。 

11～20 人  建設業  まちおこしで働ける場があれば人口がふえるかな？ 

11～20 人  建設業  
雇用の安定、定住促進の為にも、優良企業の地元誘致を加

速して欲しい。 

11～20 人  製造業  
門前エリアにおいて、屋台村や横丁などの施設を整備し、起

業のしやすさと、エリアの賑わいを創出したらどうか。 

11～20 人  製造業  レンタル自転車の拡充  

11～20 人  小売業  

・市内業者活用する為の指針。 

・市外業者・県外業者の受注工事の場合、軽い努力目標の

市内業者採用しかない。外注・採用の業者に関して市内業者

を必ず採用するような事を入札ルールに入れてもらいたい。

（2 次、3 次下請けも含めて）一義的に安い市外業者に発注し

た所でお金の市外に流出と、税金でも帰ってこない。貿易赤

字と同じ状況を作り出し、お金の流れに疑問。 

11～20 人  小売業  

現在お客様の流れはインターバーク、ジョイフルホンダの方に

集中していると思われます。これを止めるために大型の商業

施設（旧福田屋デパート）を今後誘致出来ればと思います。

又真岡インターチェンジを利用出来る施設等が必要に思いま

す。 

11～20 人  サービス業  
真岡鉄道の活用について発想の転換※※今までの常識では

無理と思われていた事項の検討をする。 

11～20 人  その他  

・市内の事業が、市外業者を使わなくても済むようにしてほし

い。 

・公共工事が、価格優先で、市外へ流出している。・地元企業

を、大切にしてほしい。 

11～20 人  その他  

工場作業、現場作業等の人員確保が非常に厳しくなっていま

す。それに加え新規工業団地での大手企業の誘致も進めて

いるとのことなので、今後益々人材難が続くと思います。人手
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従業員数  業種  
問 17 市内における中小企業･小規模企業の振興を目的とし

た具体的な事業提案  

不足による事業縮小や廃業する中小企業が増えてくると思う

のですが地場産業に対しての行政の考えを知りたいです  

11～20 人  その他  

真岡市に事業所に移して 2 年半になるが、工業団地企業と

一般地元企業の接点がなく、関係性が悪い。ビジネスマッチ

ングにもっと力を入れてはいかがか。工場の要望と現状をもっ

と調査するとともに、地元企業に何ができるのか強みを明確

にすることからはじめては。 

21～50 人  建設業  公的な建設工事の分割発注。制度資金の拡充。 

21～50 人  製造業  

・商店街活性化のための地域特性を生かしたつまり独自性の

ある商店街の構築とそのための専門家の指導・交通・情報イ

ンフラ整備は必須・観光（例えば二宮金次郎）にもっと力を入

れ地域経済活性化に繋げる。 

・〝しもつかれ〟の生れたすばらしき謂れと伝統・栄養バラン

スの良さをもっと見通し、アピールにより活性化に繋げる（食

文化を活かす）（先日テレビクイズ番組で“しもつかれ”が出て

きて大変驚いた！） 

21～50 人  卸売業  

施策は、真岡市として展開してくれていると思います。私たち

市内の業者の姿勢によるところが大きいと考えます。自助努

力ですね。商業を考えますと、地域通貨などの活用が有効で

はないでしょうか。研究課題です。 

21～50 人  小売業  
自社の強化は、自らの努力であり、他に支援を期待するもの

ではありません。 

21～50 人  サービス業  
新たな技術向上を目指す上で必要となるソフト・機材・機具・

機器を購入する為の補助金制度。 

51～100 人  製造業  

新卒者向け合同説明会を大学生であれば 3 年 3 月に行って

ほしい法人向け各種福利厚生の情報一覧を行ってほしいもし

くは市の補助があってほしい。 

51～100 人  その他  

人材不足が起きており、その為のビジネスマッチングを地銀と

組んで行って頂きたい。融資が進むと共に、事業承継不可企

業とのメイン事業（従業員の雇用含む）の再活性化をプロのコ

ンサルタントと共に行えれば WIN-WIN であると思う。 
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従業員数  業種  
問 17 市内における中小企業･小規模企業の振興を目的とし

た具体的な事業提案  

101～300 人  製造業  
会社まわりの樹木の手入れがあまりやっていない落葉・木の

実等。 

101～300 人  製造業  中心市街地の活性化・大規模小売店や大学等の誘致など。 

101～300 人  製造業  

・工場立地法、特定工場の緑地面積の緩和（工業団地は一

律としてほしい） 

・大型ショッピングモールの誘致、個人飲食店等への補助、

真岡中心街の古きよき部分（益子町含む）を維持し、新古が

調和した町作りをして頂きたい。 

- - 
企業の働き方改革子持ちの女性社員の土日祝、時間外勤

務から解放する。 

 

従業員数  業種  問 18 その他自由意見  

従業員なし 製造業  特殊な業務なので、人材が居ない。確保が難しい。 

従業員なし 電気・ガス供給業  税金が高すぎる。なんとかして下さい。 

従業員なし 電気・ガス供給業  

ミラサポ等の専門家とのマッチングサービスを強化し、またサ

ービスの提供をアピールして欲しい。積極的に活用していきた

い。 

従業員なし 運輸業・郵便事業  MMT 活用。 

従業員なし 小売業  空屋対策や商店街の空店舗の活用。 

従業員なし 小売業  

・気力が年々なくなってきた。 

・70 才～80 才の間にやめたい。 

従業員なし 小売業  

入札制は弱小商店が参加したところで大手に敵うわけがあり

ません相見積りの対照となるだけです公平にお願いします税

金もきちんと納付しているのですから。 

従業員なし 飲食業  
自営を行ないたいと思っている人は多いと思うので体験学習

が出来ればいい。 

従業員なし 宿泊業  貸屋業は、近年中に止める。 
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従業員数  業種  問 18 その他自由意見  

従業員なし 医療・福祉事業  

・市内に若い人が集まれる娯楽施設が現在ないのはいかが

なものかと思っている。 

・今の若い子供たちはどこであそんでいるのか心配になる。そ

のわりにパチンコの様なものは次々にできる現状は経済的に

もマイナスだと感じている。 

従業員なし 金融・保険業  
商店街が、歯が抜けようだ。固定資産税、都市計画税→宅地

並の税金にしてくれ。 

従業員なし 不動産業  

職業柄、調整区域の古家売却依頼等に出会うのですが、行

政で古家の保存や活用は難しいでしょうか？風景に溶け込む

かの様な趣の有る建物が野立てソーラーになるのはいかにも

もったいないと思います。 

従業員なし 不動産業  
真岡市役所から高寺十字路までの道路（真岡の顔）を拡幅

整備して下さい。石坂市長にしかできません！ 

従業員なし サービス業  後継者なし。 

従業員なし サービス業  

真岡線の連絡が悪い特に常総線今はどこでもトイレはきれい

です。真岡駅のトイレは評判良くない。市の玄関口ですから

SL を見学にきてもその後の足止りがない。駅前に店を。立寄

れる位の店。 

1～5 人  建設業  

・真岡市は何であんなに小さな会社が元気なの？と言わせた

いです。 

・明るく、楽しく、元気よく！ 

1～5 人  建設業  

LRT（宇都宮←→芳賀町）を都心の山手線の様に栃木県内を

も廻らして走らせる事により、利便性と魅力ある栃木を作り出

す事により、集客力ある栃木県にはならないのだろうか？  

1～5 人  建設業  税金が高すぎる。 

1～5 人  建設業  

ここ数年、社会保険等、福利厚生をしていない会社が受注出

来ない様になり福利厚生費用の支払いが大変です元請や個

人共に福利厚生費で請求出来る様なスムーズさを求めたい。  

1～5 人  建設業  
入札参加してない業者にも指定するのはおかしい。入札参加

業者の努力を理解して下さい。 
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従業員数  業種  問 18 その他自由意見  

1～5 人  建設業  

空き家について放置されていて、東日本大震災の被災による

建物瓦の落下、雑草の繁殖等防犯上、防災上迷惑されてい

る方がたくさんいます。空き家バンク制度を相続人にきちんと

的確に伝えてほしい。また制度緩和による活性化も図って頂

きたい。 

1～5 人  建設業  

週休 2 日という時代、小企業は、うらでいやおうなしに、土日

も出社している企業が多いと思うまずは、大手企業をちゃんと

労働局や国がしっかり監視してくれないといつまでも、表面だ

けで、なにもかわらないのでは、ないでしょうか休みが無いと、

社員も入社してこないかな？ 

1～5 人  製造業  人材確保が、課題です。 

1～5 人  製造業  

近況、これまでの取引き信用から OEM 品での生産依頼が増

加しているが生産キャパ状況からグランドソーシングより同系

職種での協力会的ビジネスマッチング支援での開催。 

1～5 人  製造業  
国にもっと各市町村の中小企業を見てもらいたいマスコミ等

が言っているよりかなりきびしく思う。 

1～5 人  製造業  

工業団地の企業で働く勤め人家族が、もっと地元を愛し、真

岡の住民であることをほこれるようになるための施策を行って

ほしい。 

1～5 人  小売業  真岡市内各地域への商業支援を平等に行ってもらいたい。 

1～5 人  小売業  

市内を散歩して楽しい街づくりの小さな休み所の庭とか、街全

体が 1 つの商店と公園とゆうか庭のような街、空き店がない

街づくり。 

1～5 人  小売業  
もっと、福田屋撤退後の駅周辺の活性化にも、力を入れてほ

しい。 

1～5 人  小売業  市民税の支払いのある企業から購入すること。 

1～5 人  小売業  プレミアム商品券の増額をお願いしたい。 

1～5 人  小売業  

市街地はどこの町も同じで外に外にとふくらんで行きます。こ

れからは人口減少が問題になると思います。町作りは小さく

使いやすくして行ってほしい。 
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従業員数  業種  問 18 その他自由意見  

1～5 人  小売業  買物に行けない老人への配達補助金。 

1～5 人  小売業  

小規模の支援とは名ばかり、小さい事かもしれませんが、各

選挙の当票場における、茶菓子等の購入においても、大型店

の購入ではなく、もう少し地元の応援があっても良いのではな

いかと思います。 

1～5 人  飲食業  

私は小さな飲食業を営んでおりますが、夜の街が非常にさび

しいですね！石橋街道（真岡小学校下）シャッター通りと、言

う人もおります。活気のある真岡市に戻る様、とりくみしてほし

いですね。 

1～5 人  飲食業  

家族経営の飲食店ですが、1 人倒れると営業ができなくなり

ます。そういう店あるいはなりそうな店同士がビジネスマッチン

グすれば、新しい形の店ができると思いますがその仲介を役

所が手伝ってくれるとありがたい！ 

1～5 人  不動産業  種々な支援をお願い致します。 

1～5 人  サービス業  
中小企業における店主の福利厚生退職金、年金制度のしく

み（店主にかんすること）。 

1～5 人  サービス業  

ある程度規模の大きいことは個人の力では限界があるので

「夢」「目標」があり、想いがあるものには行政からのサポート

が充実していれば新しいことをやる人が増えるのではないかと

思う。「また、来たい」と感じられる場所を増やさない限りリピー

トはないので個人の魅力ある人、ものを行政も外へアピールし

た方が win-win の関係作りができる。 

1～5 人  サービス業  
少子高齢化は避けられない時代ですそれに、加えて、物の変

化が速すぎるために時代に合った事業にはなかなか難しい。 

1～5 人  サービス業  
市内業者を優先利用するよう、市職員の方へ協力要請をお

願いしたいです。 

1～5 人  サービス業  

二宮町にリーダーが育っていない力不足、すべて真岡中央に

中心が移動している現状諦めが先にあるのでは・・・合併すべ

きではなかったと、声を揃えて泣き事ばかり、二宮町に相応し

くない役所を作り、まちづくりを忘れてしまったトップが存在しな

い今の二宮をシャッター通りから脱出しなければ・・・と。  
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従業員数  業種  問 18 その他自由意見  

1～5 人  サービス業  花火大会など 2 回実施する必要があるのでしょうか。 

6～10 人  建設業  

わたのみ商品券赤は真岡市内に本店がある中小だけが使え

るように改善したらどうか。真岡駅西口通りの電線地中化を

検討して欲しい。 

6～10 人  建設業  

市街地公用地駐車場の有料化による利用促進（昼間・夜間

の利用できる駐車場がわかりにくい特に市外の人は、市周辺

で利用できる駐車場がない） 

6～10 人  卸売業  
出来れば国の特別立法で区画整理、道路拡張等を行って欲

しい今、手をつけなければ取りかえしがつかない状態です。 

6～10 人  小売業  

大型店チェーンに依ってばかりでは真岡市の先々は細るばか

りかと思います一時的な融資は単に首を締めるだけなのでビ

ジネスモデルやスタイルづくりが必要です。 

6～10 人  飲食業  

最近メディアにとりあげられるようになり市の努力がみえてう

れしく思う。もっともっと PR できるよう「いちご」以外もアピール

してほしい。 

6～10 人  サービス業  

ピアノ調律は当然の事ながら古いピアノを再成し使える部品

はなるべく活かして復現修理する技術を持った職人が、当真

岡市に存在しているという事を周知させたいと思っておりま

す。 

11～20 人  建設業  市内の空洞化を何とかしてほしい。 

11～20 人  建設業  
防災、減災を整備し、市民が安心して生活できる、緊急輸送

道路の整備、新工業団地の整備等早急に進めて頂きたい。 

11～20 人  製造業  

いちごサミットをはじめ、いちご日本一 PR も良いが、既在のい

ちご農家や、新規参入する農家への手厚い支援はもっと行っ

た方が良いと思う。いちご生産者あっての日本一だから。  

11～20 人  製造業  

人口の減少、人手不足が顕著である今大体の企業がそれに

苦しんでいると思われますので国・市の新しい対策に期待して

います。 

11～20 人  サービス業  現在長田地区に 2 ケ所、西髙間木地区 2 ケ所のパチンコ店

が撤退廃業した店舗の残骨刻が放置されています近隣の美
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従業員数  業種  問 18 その他自由意見  

観上も非常に防犯上よろしくないと思いますので、パチンコ店

は資金ある訳ですから速やかに撤去させるべきと思います。 

21～50 人  建設業  
快適な生活を提供するための下水道設備の整備。市民が夢

を持てる石坂市政を！！ 

21～50 人  製造業  

自然の川を利用しあるいは河川環境改善により昭和 30 年代

にこの辺でも見られたように「ホタル」の飛び交う町で集客を

図れば環境にも町おこしにも繋がる。（河川の浄化、カワニナ

飼育、ホタルのビオトープ化） 

21～50 人  製造業  

最低賃金は年々上昇しますが、私達中小企業の工賃は簡単

に上るものではないのでますます、経営するには大へんな時

代です。国も最低賃金のことばかりではなく、中小企業の経

営者の事も考えてほしいですね。 

21～50 人  卸売業  

雑駁ですが・・・新規事業の立ち上げを促進する環境整備が

ほしいです。インキュベーションの施設を門前あたりに立ち上

げるとか。研究会の発足も望まれます。 

21～50 人  小売業  
日々、時代の流れを読み取り適格な対応を続けていくことと、

思っています。 

21～50 人  小売業  
高校生のバイト許可バイト禁止の高校が多いです県にぜひ相

談してほしい社会勉強にもなるし。 

21～50 人  医療・福祉事業  

過日のハローワークと市の合同就職説明会に参加しました。

当施設はここ数年従業員不足で様々な手段で働き手を探し

ており、今回行われた説明会は大変ありがたい企画でした。

今年度以降も行ってほしいと思います。 

101～300 人  金融・保険業  営業におけるノルマの有無金融関係の将来性について 

- - 

子持ち社員の保育費を助成している事業所は多ありますが

子を保育している保育園に民間企業より補助があってほし

い。いちご日本一にちなんでこども達にいちごを安く放出して

下さい。 

 


